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AÑO 1, N!! 4. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Sanúago en Navarra. Junio 1991 

Saluda 

Queridos amigos: Deseo que estas palabras os hagan senÚT la ilusión de compartir con los 
miembros de la Junta y algunos otros que están más directamente comprometidos los muy 
diversos trabajos que nos ocupan. 

Es mi intención animaros para que vuestra parúcipación y presencia sean una realidad en las 
conferencias o en las marchas que organizamos y también en la tarea de información y 
atención de peregrinos, que este año se prevé sea mayor que en los veranos pasados. 

Al mismo tiempo quiero que seais conscientes que cuantos más socios seamos más fuerza 
y posibilidades tendremos de hacer cosas. Por eso no dudeis en difundir en vuestro círculo 
de amistades lo que estáis vosotros realizando en estos años desde esta Asociación. Que si 
«el Camino está de moda» tenemos que aprovechar la ocasión para transmitir nuestro 
mensaje dándolo a conocer a todos los que podamos. 

Queremos llegar pronto a los 300 socios, yeso en gran parte depende de vuestro entusiasmo 
al comentar que «esto del Camino de Santiago es una cosa grande», y que en este Camino 
todos cabemos, yen él cada uno puede acoplar sus aficiones e interés al lugar en el que se 
sienta más úúl, para ver, para disfrutar, para aprender y para servir. 

En nombre de la Junta de la Asociación y en mío propio os aliento a trabajar, y os doy las 
gracias por vuestro apoyo. 

Joaquín Ignacio Meneos Doussinague. 
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Paso-Paso 

Dar albergue al peregrino 

Nos hablaba el presidente en su saludo de mayo de la puesta en marcha del albergue de la Asociación en 
Pamplona para la temporada de 1991. Gracias a la cesión del Ayuntamiento y a la dedicación de unos 
cuantos socios los peregrinos disponen en nuestra capital de uno de los albergues más acogedores y 
cómodos del Camino. Su diffcillocalización por parte de quienes solicitan una estancia y la imposibilidad 
de que puedan disponer de ella los peregrinos que marchan en bicicleta son inconvenientes claros que con 
buena voluntad se subsanan. Agradecimiento afladido pero obligado por sus atenciones. Hay que agradecer 
las atenciones de los vecinos de BIas de la Serna. Nuestra acción no empieza ni acaba en Pamplona. Vemos 
con satisfacción que Cizur Menor (Maribel Roncal) y Larrasoafla (Santiago Zubiri) cumplen su misión, 
D. Javier Navarro en Roncesvalles abre las puertas de la peregrinación y orienta a todos. Sangüesa gracias 
a la acción municipal también parece solucionado. Puente La Reina es un punto de albergue bien atendido. 
En Estella nuestra querida Asociación de cuna se encarga de facilitarlo. Pero está claro el alojamiento en 
los Arcos y Viana, Zubiri, Arre, Cirauqui, Torres ... son puntos de tradición jacobea que se distinguen por 
la atención a los peregrinos. 

Pero la atención no se reduce tan solo a facilitar alojamiento y medios de aseo. Es precisó abrir las puertas 
del corazón. Ser cordiales con el peregrino, facilitando unos datos, una ayuda puntual, un servicio concreto 
... un vaso de agua 

No nos gusta por eso la actitud de unos habitantes de un pueblo cercano a Pamplona que han borrado las 
sefiales amarillas para facilitar la llegada -de suyo difícil- del peregrino a Pamplona, ni nos gustaIa política 
expropiatoria seguida por el Gobierno de Navarra en algunos puntos del camino de Jaén después de Tiebas 
cuando por parte de la Asociación se había presentado una propuesta más sencilla y sin expropiaciones. 

Queremos que el Camino sea cordial. Peregrinar puede ayudar a gozar pero no evita el sufrir. Que cuando 
veamos un peregrino a nuestro alrededor, nos comuniquemos espiritual o materialmente con él. Saldremos 
ganando nosotros a pesar de que puede dar la sensación que le hacemos un favor. A las pruebas me remito. 
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Mes de junjo 

Día 3 

Días 7 y 21 
Día 23 

Día 27 

Convocatorias 

Marcha a San Juan de Pie du Port-Roncesvalles. 
7. Salida de Pamplona 
9. Recepción en el ayuntamiento de San Juan de Pie du Port. 
Celebración del Corpus Chisti en Roncesvalles. 
6. Misa 
Ensayo del Coro en los locales del Lar Gallego 

Marcha. Bidarray-Elizondo. (por el puerto de ? y Errazu). 
Salida a las 8 horas de Puerto de ? 

14 horas Comida en ?? 
6 horas Elizondo. Fin de la marcha. 

Desplazamiento y comida por cuenta del interesado. 
Inauguración de las obras de restauración del albergue de Larrasoaña, con misa vespertina, acto 
público y aperitivo. 

Vida de la Asociación 

El Coro. La fiesta en el Lar Gallego (día 24) resultó expléndida. Desbordó todas las previsiones de 
los mas optimistas. Allí estuvieron Andrés Muñoz, José Joaquín Andrés, los amigos del Lar, Delio 
y Lino, el director del Coro, un conjunto vocal del Lar, otro con gaitas. En medio, la canción. Esa 
bonita manera de rezar, de enamorar y de hacer amistad. Los citados anteriormente recibieron los 
obsequios -sencillos pero expresivos- que los componentes del Coro. Allí estuvieron Juan José 
Bernal, M! Carmen Retellar y Jesús Tanco quienes recibieron el trofeo por la Asociación. Mª Luz 
Ciscar con su guitarra, José Fermín con cámara de vídeo -prestada por un amigo de Berriozar -, Pedro 
Luis el benjamín aplaudiendo a rabiar, Mariano, Rosa, M! Cruz, Andrés ... y otras voces destacadas. 
Pero estuvo sobre todo José Vázquez. Con nombre de Santo paciente y apellido de Lidiador, José 
es capaz de revolver Roma con Santiago con tal de que los coros salgan. Y van saliendo, ¿verdad? 

Nuestra Señora de Cuevas y Viana en el Camino (7-mayo)_ En un acto entrañable, se presentó 
el libro de Félix Cariñanos, Juan Cruz Labeaga, Eliseo y Pelayo Sainz Ripa. Un libro de los que hay 
que comprar y leer. Donde se puede ver el peso de la tradición y de la religiosidad popular. Donde 
se palpa la impronta jacobea. Enhorabuena alos autores -nuestros amigos- al editor y a todo el pueblo 
de la Ciudad de Viana que cuenta con una narración importante de su pasado y una descripción seria 
de sus costumbres. 

Fernando Videgáin. La muerte en torno al Camino fue el tema de la conferencia (14 de mayo) que 
pronunció Fernando en Pamplona. Especialista como es en temas santiaguistas, preocupado por la 
investigación rigurosa sobre lo que no es corriente investigar, Fernando Videgáin nos dio una 
conferencia perfecta de tono y de contenido; amena y documentada. La muerte, referencia 
fundamental de la vida, ha estado -y por qué no- en nuestra tribuna tratada con naturalidad y hasta 
con literatura, por un maestro. 

Por las Bardenas. Hay quien dice que estamos poniendo de moda las Bardenas. Es mucho decir. 
Lo cierto es que nuestra travesía se ha hecho ya un poco clásica. Cada año se llega mejor. En la 
edición de este año (19 de mayo) tuvimos un amigo con nosotros: Alberto Cañada. Recién doctorado 
por su trabajo acerca de Sancho Garcés, Alberto explicó correrías moras, desgastes ecológicos, 
cauces acuiferos ... Cuarenta y muchos kilometros dan mucho de sí. 
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Asociaciones 

Saint Sever 

SOS3:"MdWI 

Qué bien lo pasamos en Puente La Reina, dicen los socios que estuvieron en la jornada de 
hermandad entre Saint Sever y Puente la Reina. Bueno, se dirá: Pasarlo bien en Puente no es 
novedad. Pero si hay por medio: un ayuntamiento corno el de la localidad aquitana que derroche 
generosidad; si hay además unos vecinos corno los de Puente que se vuelcan en los actos y encima 
se traen unos artesanos y fabricantes de productos típicos de ambas tierras hermanadas, la cuestión 
se eleva de tono. 

En el acto oficial habló nuestro presidente en una semblanza histórica conjunta que fue muy 
aplaudida y el profesor Laulom, sacerdote y presidente de la asociación jacobea a quien esperamos 
pronto enseñar Ujué como es su deseo. Intervinieron después los alcaldes respectivos. El de Puente 
la Reina -el amigo Martínez-Lautre- que a su condición de buen gestor une la de buen docente 
habló de la posibilidad de ir estrechando más lazos con Saint Severo Un buen ejemplo. 

La Rioja. En breve presentaremos en Logroño en libro de Viana y M! Sra. de Cuevas. Será un 
motivo más para acercamos en torno al Ebro y compartir inquietudes y realidades. José Carlos
el presidente de La Rioja se hizo presente en una conferencia reciente- y ha quedado en hacer cosas 
juntos con nosotros. El libro de Viana va a ser una de ellas. No la única, seguro. 
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